



SÍNTESIS EJECUTIVA

18 DE SEPTIEMBRE 2025



18 DE SEPTIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró la invalidez de artículos de leyes de ingresos de diversos municipios de Michoacán, Durango y Guerrero relacionadas con el derecho al acceso a la información pública digitalizada y exhortó a los Congresos locales de estos estados a adoptar métodos para determinar el costo del servicio de fotocopiado.

<https://www.economista.com.mx/politica/scjn-declara-invalidez-articulos-leyes-ingresos-diversos-municipios-michoacan-durango-guerrero-20250917-777650.html>

En entrevista durante el programa "**República H**" con Sofía García para **Heraldo Televisión**, la presidenta de la **Jucopo** del Congreso de Michoacán, **Fabiola Alanís**, declaró que en el tema de **agenda** de las **mujeres** todavía hace falta mucho por hacer como son algunas **modificaciones al Código Penal del Estado**.

Al respecto, destacó la **propuesta para ampliar la pena mínima** para los **feminicidas** y el **reconocimiento a las mujeres dedicadas a la crianza** porque, dijo, "la cuestión de los cuidados es fundamental".

La presidenta de la Jucopo apuntó en ese sentido que buscan **impulsar en Michoacán** que se cree el **Sistema Estatal de Cuidados** para **proteger** a las mujeres y garantizarles su **desarrollo**. Sobre todo a las **mujeres jornaleras agrícolas** quienes, dijo, no cuentan con seguridad social y enfrentan dificultades para tener una vivienda.

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2025/9/17/fabiola-alanis-habla-de-sus-aspiraciones-politicas-en-michoacan-para-elecciones-del-2027-730871.html>

Al iniciar el segundo año de labores en el Congreso del Estado, la diputada Fabiola Alanís afirmó que su compromiso central será legislar para la construcción de la paz en Michoacán, entendida no solo como ausencia de violencia, sino como un proceso integral de justicia social, oportunidades y cohesión comunitaria.

"La paz no se decreta, se construye todos los días atendiendo las causas profundas que generan la violencia: desigualdad, exclusión, falta de oportunidades para los jóvenes y la desprotección que han vivido miles de mujeres. Ese es el enfoque que queremos imprimir al trabajo legislativo de este segundo año", subrayó Fabiola Alanís.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/segundo-a%C3%B1o-legislativo-ser%C3%A1-para-construir-la-paz-con-justicia-social-fabiola-alan%C3%ADAs>

El diputado Juan Carlos Barragán Vélez reiteró que su principal eje de trabajo en la 76 Legislatura es el combate a la violencia en todas sus manifestaciones.



18 DE SEPTIEMBRE 2025

Durante una entrevista con el periodista Elly Castillo en las instalaciones de Changoonga, **destacó que su labor parlamentaria se enfoca en proteger a los sectores más vulnerables.**

Barragán Vélez subrayó que **la violencia se gesta desde los vínculos más cercanos**, incluso en el hogar, donde adultos mayores, madres y padres de familia pueden ser agredidos por sus propios hijos.

<https://changoonga.com/2025/09/17/en-el-congreso-de-michoacan-hay-diputados-que-boicotean-propuestas-para-castigar-mas-severo-la-violencia-jc-barragan/>

La diputada Grecia Jennifer Aguilar Mercado, presidenta del Comité Organizador del Parlamento Juvenil Incluyente 2025, reiteró el llamado a las juventudes michoacanas para inscribirse a este ejercicio legislativo antes de que cierre la convocatoria este viernes.

“El Parlamento Juvenil Incluyente es una plataforma para que las y los jóvenes puedan expresar sus ideas, generar propuestas y convertirse en agentes de cambio. El futuro se construye con su participación, y esta es la oportunidad de que su voz sea escuchada en el Congreso del Estado”, subrayó la legisladora.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/grecia-agUILAR-convoca-a-jovenes-a-inscribirse-al-parlamento-juvenil-incluyente-2025-cierra-este-viernes.htm>

La diputada Eréndira Isauro Hernández y el diputado coordinador de la Representación Parlamentaria, Marco Polo Aguirre Chávez, presentaron ante la Mesa Directiva del Congreso de Michoacán una iniciativa de Ley de Archivos del estado, con el objetivo de armonizarla con la Ley General de Archivos, vigente desde hace siete años.

La legisladora destacó que esta armonización es clave para garantizar la preservación de la memoria documental del estado y fortalecer la transparencia en la gestión pública.

“Legislar en materia de archivos no es solo un tema administrativo; es garantizar que la ciudadanía tenga acceso a la información, que se respete el derecho a la verdad y que no se pierda nuestra historia”, señaló Isauro Hernández.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/erendira-isauro-hernandez-impulsa-armonizacion-de-la-ley-de-archivos-en-michoacan.htm>

“El PRD Michoacán se fortalece con sus informes legislativos; ahí queda claro que tenemos representantes comprometidos con los principios y con la ciudadanía”, afirmó el dirigente estatal Octavio Ocampo, al subrayar la relevancia del informe presentado por la senadora Araceli Saucedo y el Grupo Parlamentario del PRD en la 76 legislatura del estado.

El líder perredista destacó que la senadora ha asumido decisiones firmes y congruentes con los valores históricos del partido, lo que la posiciona como una figura política escencial para Michoacán. Agregó que, junto a la diputada Brissa Arroyo y el



18 DE SEPTIEMBRE 2025

diputado Conrado Paz, el Grupo Parlamentario del PRD se ha consolidado como uno de los más productivos en el Congreso local, con alta participación en comisiones y bajo índice de inasistencias.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/17/el-prd-michoacan-se-fortalece-con-sus-informes-legislativos-octavio-ocampo/>

En el marco de su primer informe legislativo, el diputado local Juan Carlos Barragán Vélez destacó que durante este primer año de trabajo en el Congreso del Estado presentó 137 iniciativas, todas con un mismo objetivo mejorar la vida de las y los michoacanos.

“Cada iniciativa que hemos presentado representa la voz de la ciudadanía. Son propuestas que nacen de escuchar a la gente, de caminar las colonias, de dialogar con las comunidades. Legislar es escuchar y transformar”, señaló Barragán.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/un-ano-de-resultados-barragan-impulsa-137-iniciativas-a-favor-de-michoacan.htm>

Con el objetivo de promover la inclusión social y ofrecer espacios de emprendimiento para personas con discapacidad, la diputada Xóchitl Ruiz González, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos en la LXXVI Legislatura Local e integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, participó en la Mercadita “Talento Sin Barreras”.

Durante el evento, la legisladora destacó la importancia de abrir espacios reales donde personas con discapacidad puedan emprender, desarrollarse y mostrar su talento.

“Reconocemos el trabajo y la fuerza de personas con discapacidad que todos los días luchan por su autonomía; la inclusión no es un favor, es un derecho”, expuso a través de un comunicado de prensa.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/xochitl-ruiz-impulsa-inclusion-en-mercadita-talento-sin-barreras/>

Desde todas las trincheras se deben impulsar políticas públicas que fortalezcan la prevención del suicidio en Michoacán y en el país, subrayó la diputada Adriana Campos Huirache quien exhortó a los tres niveles de gobierno, instituciones educativas, y sociedad en general a sumarse de manera activa a esta tarea.

Recordó que este mes se promueven distintas acciones para la prevención del suicidio, por lo que hizo un llamado enérgico a que autoridades municipales, estatales y federales, así como instituciones educativas y sociedad en general, redoblen acciones para prevenir esta problemática que afecta de manera especial a niñas, niños y jóvenes.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/llama-adriana-campos-a-sumar-esfuerzos-entre---autoridades-y-sociedad-para-prevenir-el-suicidio.htm>



18 DE SEPTIEMBRE 2025

La Diputada Local Emma Rivera Camacho, presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales asistió a la sesión con la que se da inicio al segundo año legislativo de la Septuagésima Sexta Legislatura del Congreso del Estado, en la que celebró la renovación que se dio al Poder Judicial de Michoacán.

Durante la sesión, se tomó protesta constitucional a 109 nuevas personas juzgadoras, entre jueces, juezas, magistradas y magistrados del Poder Judicial de Michoacán, en un hecho histórico que marca un hito en la impartición de justicia en la entidad.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/congreso/emma-rivera-celebra-la-renovacion-democratica-del-poder-judicial-en-michoacan/>

Es motivador y ejemplo para las nuevas generaciones que por primera vez en la historia de México una mujer Presidenta haya dirigido la ceremonia del Grito de Independencia, destacó la Diputada Local, Brissa Arroyo Martínez.

Al participar en las actividades cívicas y militares por el **215 Aniversario del inicio de la Independencia de nuestro país**, la Congresista Local calificó como un acierto que la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum haya reconocido a **las mujeres heroínas anónimas de este movimiento independentista**, aquellas mujeres cuya presencia fue estratégica pero silenciosa y que sus nombres habían sido desdibujados.

<https://changoonga.com/2025/09/17/desde-michoacan-dip-brissa-arroyo-reconoce-presencia-de-las-mujeres-en-la-lucha-por-la-independencia-de-mexico/>

MICHOACÁN

La Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido) investigará el caso de tres de los cuatro detenidos en Jiquilpan por supuestos vínculos con el crimen organizado y nexos con el Ejército Purépecha de Libertad Michoacana.

En entrevista, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, refirió que quienes se identificaron como supuestos policías fueron trasladados a la Fiscalía General de la República (FGR) y es la Seido quien llevará la investigación, toda vez que ya existen diversas carpetas federales sobre el tema.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/seido-investigar%C3%A1-a-detenidos-en-jiquilpan-por-supuestos-v%C3%ADnculos-con-crimen-organizado-bedolla>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla indicó que no tienen notificación oficial sobre la suspensión de trabajos en las obras del teleférico en Uruapan.



SÍNTESIS EJECUTIVA



18 DE SEPTIEMBRE 2025

Entrevistado en la CDMX, previo a la rueda de prensa de Turismo sobre Origin, el mandatario indicó que oficialmente no se les ha hecho llegar ningún documento ni ha hablado con el presidente municipal, Carlos Manzo.

Ramirez Bedolla indicó que únicamente sabe lo que ha trascendido en redes sociales y que este miércoles está prevista una reunión entre Carlos Manzo y el secretario de Gobierno Raúl Zepeda.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/sin-notificacion-oficial-suspension-de-teleferico-de-uruapan-gobmich/>

Tras la suspensión que hiciera el presidente Carlos Manzo en la construcción del teleférico de Uruapan por considerar que no existen condiciones de seguridad, el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, se posicionó al respecto.

Entrevistado esta mañana por medios de comunicación en Ciudad de México, el mandatario Michoacán aseguró que ni él ni la empresa constructora han sido notificados de la suspensión de la obra, pues para hacerlo se requiere todo un proceso.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/hay-opciones-legales-para-que-teleferico-continue-gobernador/>

Ante la amenaza del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, referente a frenar la construcción del teleférico por motivos de seguridad, el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, afirmó que el proyecto continuará y que incluso podría resolverse en tribunales.

El mandatario estatal subrayó que la empresa responsable de la obra tiene la posibilidad de recurrir a instancias legales, pues el ayuntamiento de Uruapan ya había autorizado el plan de construcción.

<https://www.contramuro.com/teleferico-de-uruapan-seguira-pese-a-suspension-anunciada-bedolla/>

La suspensión de la obra del teleférico en Uruapan por parte de las autoridades municipales es ilegal, subrayó el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla. **En entrevista, a pregunta expresa de MIMORELIA.COM, especificó que ni el Estado ni la empresa tienen la notificación oficial de suspensión.**

Por lo que informó que será durante el transcurso de la reunión de este día cuando se atienda el tema, toda vez que no hay motivo alguno para la suspensión de la obra.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/illegal-suspensi%C3%B3n-de-la-obra-del-telef%C3%A9rico-en-uruapan-bedolla>

El alcalde de Uruapan, **Carlos Manzo**, advirtió que, ante el **hartazgo de la ciudadanía por la ola de violencia que azota la región**, podría gestarse un **levantamiento**



SÍNTESIS EJECUTIVA



18 DE SEPTIEMBRE 2025

armado contra el narcotráfico, pues aseveró que «la gente ya está hasta la chingada».

Las declaraciones fueron realizadas el pasado **10 de septiembre durante su primer informe de gobierno**, aunque comenzaron a viralizarse en redes sociales hasta este miércoles.

<https://changoonga.com/2025/09/17/michoacan-carlos-manzo-advierte-un-levantamiento-armando-en-uruapan-ante-desatencion-federal/>

El diálogo entre el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo y el Gobierno del Estado, se mantiene abierto, bajo la premisa de mantener alejado el fantasma de la huelga que amenazaba la burocracia estatal.

Reportes gubernamentales señalaron que esté miércoles, todavía se dió un encuentro entre el comité del Staspe y la representación gubernamental.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/se-mantiene-abierto-el-dialogo-entre-gobierno-y-staspe/>

A poco más de 3 meses de cerrar el año, el secretario de Finanzas y Administración (SFA), Luis Navarro García descartó la posibilidad de solicitar deuda de largo plazo o refinanciar la vigente para mejorar las condiciones, pero reconoció que sí será necesario contratar deuda de corto plazo, como lo ha hecho cada año el gobierno bedollista.

Explicó que aunque la administración estatal tiene condiciones para endeudarse y sería positivo si el recurso se destina a obra pública, el Ejecutivo michoacano prefiere no entrar a ese terreno, ante las malas experiencias que dejó el endeudamiento de otros gobiernos.

<https://postdata.news/descarta-sfa-contratar-creditos-de-largo-plazo-para-michoacan-en-2025/>

El secretario de Finanzas y Administración del Gobierno de Michoacán, Luis Navarro García, reveló que alrededor del 30 por ciento de los municipios de Michoacán enfrentan una situación crítica por adeudos fiscales con el SAT y el IMSS, lo que refleja una deficiente disciplina financiera en los gobiernos locales.

“Yo creo que un 30 por ciento”, respondió al ser consultado sobre la proporción de ayuntamientos en números rojos.

En entrevista, precisó que el problema radica principalmente en el incumplimiento de obligaciones como el Impuesto Sobre la Renta y las cuotas de seguridad social, cuyos intereses moratorios generan cargas insostenibles.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/morosos-fiscales-30-de-municipios-en-michoacan-sfa/>



18 DE SEPTIEMBRE 2025

La titular de la Coordinadora Nacional de Protección Civil, Laura Velázquez Alzúa, dio a conocer los detalles del simulacro nacional que se llevará a cabo en el territorio mexicano el próximo 19 de septiembre, con un sismo hipotético de magnitud 8.1 en la escala de Richter.

De acuerdo con Velázquez Alzúa, el epicentro de la hipótesis sísmica tendrá lugar en Lázaro Cárdenas, Michoacán, y la alerta está programada para las 12:00 horas tiempo del centro del país en la mayoría de las entidades federativas.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/mexico/preparate-sismo-de-8-1-con-epicentro-en-lazaro-cardenas-michoacan-en-simulacro-nacional-2025/>

Michoacán se prepara para ser el epicentro global de las Indicaciones Geográficas (IGs) al albergar el Bienal de oriGIn 2025, un encuentro internacional que reunirá a expertos, productores y organizaciones de todo el mundo. Este evento, que se celebra cada dos años, es organizado por oriGIn, la organización global más importante en materia de indicadores geográficos, con sede en Suiza.

La presentación de actividades del Bienal de oriGIn 2025 destacó el esfuerzo del gobierno de Michoacán en la protección e impulso de las indicaciones geográficas del estado, lo que permitió que México, y específicamente Morelia, fuera seleccionada como sede.

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/michoacan-epicentro-mundial-indicaciones-geograficas-bienal-origin-2025/1740042>

La denominación de origen sí se puede perder si no se tienen ciertas condiciones, expuso Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán, quien también indicó que puede haber inversión extranjera en las denominaciones de origen, pero como todo, tiene reglas.

En el marco de una rueda de prensa para hablar sobre la Bienal de Origin que se realizará del 8 al 10 de octubre en Morelia, el mandatario estatal externó que cuando se otorga una denominación de origen también establece la ley que esta denominación se puede perder.

<https://www.quadratin.com.mx/cultura/denominacion-de-origen-se-puede-perder-aclara-ramirez-bedolla/>

El gobierno del estado avanza en la certificación de cinco productos michoacanos bajo la figura de Indicaciones Geográficas, con la finalidad de proteger su autenticidad y aumentar su valor competitivo en mercados nacionales e internacionales, reveló el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**.

Detalló que este proceso abarcará a las esferas de Tlalpujahua; los molcajetes de San Nicolás Obispo; el pescado blanco del lago de Pátzcuaro; la jamaica de La Huacana y las guayabas del Oriente de Michoacán.

<https://www.contramuro.com/michoacan-alista-certificacion-de-cinco-productos-locales/>



18 DE SEPTIEMBRE 2025

Michoacán, de los estados que más Indicaciones Geográficas tiene de sus productos y artesanías a nivel nacional, señaló Santiago Nieto, director del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI).

En ese sentido, detalló que actualmente se cuenta con 15 indicaciones geográficas registradas a nivel nacional, a la par de que hay 14 en trámites, por lo que se espera cerrar el año con 30.

Destacó que Michoacán cuenta con tres indicaciones geográficas como son las catrinas de Capula, el cobre martillado de Santa Clara del Cobre, el queso Cotija de Cotija, además de las del mezcal.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/cuenta-michoacan-con-15-indicaciones-geograficas-registradas-a-nivel-nacional/>

Los seis millones de pesos por la renta del Centro Cultural Clavijero, no son de recaudación, sino adeudo a la Secretaría de Cultura por dicho espacio, conforme lo señala Luis Navarro García, secretario de Administración y Finanzas del Estado.

En entrevista Luis Navarro al ser cuestionado del porqué en los reportes financieros de la Secretaría de Cultura no aparecen los cuatro millones de pesos que él informó se generaban, apuntó que ese monto era lo que se le debía a dicha dependencia.

<https://www.contramuro.com/adeudo-cultura-clavijero-seis-millones/>

El ingreso monetario promedio trimestral en la entidad fue de 25 mil 941 pesos, pero en el desglose por sexo, los hombres percibieron 32 mil 324 pesos, mientras que las mujeres alcanzaron solo 19 mil 141 pesos, de acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) 2024.

En el marco del Día Internacional de la Igualdad Salarial, las estadísticas de la encuesta del **INEGI** revelan que persiste una amplia diferencia en los ingresos entre hombres y mujeres en Michoacán.

<https://www.contramuro.com/brecha-salarial-en-michoacan-hombres-ganan-mas-que-mujeres/>

En apoyo a emprendedoras y emprendedores con discapacidad, la Secretaría del Bienestar (Sedebi) llevó a cabo la séptima edición de la mercadita Talento Sin Barreras en el Centro Cultural Clavijero (CCC).

La titular de la Sedebi, Andrea Serna Hernández, destacó que a través de esta acción alrededor de 30 emprendedoras y emprendedores con discapacidad, así como de personas cuidadoras, pueden generar un ingreso económico que fortalece su economía familiar frente a las barreras que suelen enfrentar en el ámbito laboral.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/promueve-sedebi-inclusion-economica-de-personas-con-discapacidad/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



18 DE SEPTIEMBRE 2025

Las Alertas de Violencia de Género contra la Mujer deben replantearse desde cero, subraya la secretaria de la Mujer en Morelia, Nuria Hernández Abarca, quien recuerda que la realidad de hoy en México no es la misma que en 2016, cuando en el caso de Michoacán fue decretada.

La violencia digital, las violencias en contextos de delincuencia organizada, el “enganchamiento” de mujeres con fines de trata, son algunas de las realidades no previstas en las referidas Alertas, de acuerdo a lo señalado por la funcionaria en entrevista.

Ejemplificó con el tema del ciberacoso, por el que 9.4 millones de mujeres en México se ven afectadas. Las mujeres entre 18 y 30 años son las más atacadas en los espacios digitales, mientras que de la población de 12 años y más que utilizó Internet en 2019, el 23.9% fue víctima de ciberacoso.

<https://www.contramuro.com/replantear-las-alertas-de-violencia-de-genero-es-crucial/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El Grupo Parlamentario del PAN en el Congreso de Michoacán, en voz del diputado Antonio Salas Valencia, elogió las principales políticas del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla en la entidad, mientras reprochó a la Federación incumplimientos con la entidad.

En el arranque del segundo periodo de sesiones de la 76 Legislatura, el panista reconoció avances estatales y dirigió sus críticas exclusivamente al Gobierno de la República.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/elogia-pan-a-ramirez-bedolla-en-michoacan-pero-critica-a-la-federacion/>

El dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova aclaró que el presidente municipal de Jiquilpan, Gerardo Olloqui Estrada, no está relacionado con la investigación que realiza la Fiscalía General del Estado (FGE) en torno a los videos del autodenominado “**Ejército Purépecha**”.

Precisó que la indagatoria está dirigida al exsecretario del Ayuntamiento, Luis Ángel N., quien ya fue separado del cargo y sustituido por decisión del Cabildo.

“La propia Fiscalía ha informado que el presidente no es parte de la investigación. Lo conozco de toda la vida, es un hombre limpio y puedo meter las manos por él”,



18 DE SEPTIEMBRE 2025

aseguró Ocampo, al recalcar que el edil continúa al frente de la administración municipal.

<https://postdata.news/edil-de-jiquilpan-no-esta-relacionado-con-investigacion-cabildo-nombra-nuevo-secretario-prd/>

El presidente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova, sostuvo que los gobiernos municipales de su partido están “libres” de vínculos con la delincuencia organizada y mantienen comunicación permanente con la dirigencia, con la instrucción de denunciar cualquier tipo de presión o amenaza.

“Platicamos con nuestros alcaldes mucho, por supuesto que sí, si alguien tiene una presión, si alguien tiene amenazas, lo que hemos dicho con mucha contundencia es que lo diga, que acuda a la autoridad a denunciar”, expresó en rueda de prensa.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/descarta-octavio-ocampo-nexos-criminales-en-alcaldes-del-prd/>

“Meto las manos por el presidente municipal de Jiquilpan”, afirmó Octavio Ocampo Córdova, líder del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), al descartar que Gerardo Olloqui tenga nexos con el crimen organizado.

El dirigente perredista fue interrogado en su conferencia de prensa sobre la detención del secretario del ayuntamiento de Jiquilpan, luego de difundirse un video en el que un hombre encapuchado, con armas de grueso calibre, amenazó de muerte al gobernador de Michoacán y advirtió con sembrar miedo en la población el pasado 15 de septiembre.
<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/respalda-prdm-a-gerardo-olloqui-meto-las-manos-por-el-presidente-de-jiquilpan/>

Durante su tradicional encuentro con la prensa, el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, emplazó a las autoridades a investigar al presidente municipal de Jiquilpan, Gerardo Olloqui, y al dirigente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, a raíz de la detención del secretario del ayuntamiento.

El priista cuestionó a Ocampo Córdova, dirigente del Sol Azteca, por salir en defensa del alcalde Gerardo Olloqui, a quien el perredismo deslinda de cualquier vínculo con la delincuencia organizada.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/demanda-pri-pesquisa-contra-alcalde-de-jiquilpan-y-lider-perredista/>

El dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia, afirmó que la cancelación de las actividades con motivo de las fiestas patrias en municipios como Uruapan, Zinapécuaro y Peribán refleja el abandono en que se encuentran varias regiones de Michoacán frente a la violencia.



18 DE SEPTIEMBRE 2025

El líder del PRI Michoacán también recordó que Tocumbo suspendió sus eventos por las fiestas patrias ante amenazas previas de un ataque, lo que demuestra que los alcaldes se han visto obligados a privilegiar la seguridad de la población.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/17/cancelacion-de-fiestas-patrias-refleja-el-abandono-de-los-municipios-ante-la-violencia-pri-michoacan/>

El dirigente del PRI en Michoacán, [Guillermo Valencia Reyes](#), calificó como “entendible” la decisión de cuatro municipios de cancelar el Grito de Independencia y las fiestas patrias por amenazas de inseguridad.

Durante el 14 de septiembre, Uruapan, Zinapécuaro, Tocumbo y Peribán anunciaron que los festejos de septiembre quedaban cancelados.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/entendible-decisi%C3%B3n-de-municipios-de-cancelar-fiestas-patrias-pri-michoac%C3%A1n>

El dirigente estatal del PRI, Memo Valencia emplazó a Leonel Godoy Rangel, a hacer público el video donde supuestamente se reunió con un criminal en la Tierra Caliente cuando era edil de Tepalcatepec, como lo declaró el exmandatario estatal en una entrevista reciente.

“Le exijo al exgobernador Leonel Godoy, que haga público ese video que dije en una entrevista, ahí en un podcast con el señor Víctor Americano, que vio, porque él como gobernador del estado, me imagino que tuvo acceso a cierta información, porque si no me está calumniando, me está difamando y lo voy a denunciar”, dijo, de acuerdo con un comunicado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/emplaza-memo-valencia-a-leonel-godoy-a-acreditar-acusacion/>

Guillermo Valencia Reyes, dirigente estatal del PRI, informó que presentará una denuncia formal contra el exgobernador de Michoacán, Leonel Godoy Rangel, por presuntas calumnias y difamación en su contra.

Durante una conferencia de prensa, señaló que Godoy Rangel hizo declaraciones en un podcast con Víctor Americano, que considera falsas y que afectan su reputación política. “Exijo que haga público el supuesto video de esa supuesta reunión; de no ser así, se trata de calumnias. Si le va a entrar, que entre bien, no a medias tintas”, aseguró el dirigente.

<https://postdata.news/valencia-reyes-anuncia-denuncia-contra-leonel-godoy-por-presunta-difamacion/>

El dirigente del PRD Michoacán y el líder estatal de Morena condenaron la cancelación de la construcción del teleférico de Uruapan, si bien lamentan los recientes hechos de



18 DE SEPTIEMBRE 2025

inseguridad en el municipio, consideran que el diálogo es la vía para resolver el problema.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/17/prd-y-morena-condenan-cancelacion-de-teleferico-en-uruapan/>

El dirigente estatal de Morena, Jesús Mora llamó a la responsabilidad y a la medida al alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, quien la noche del pasado martes bloqueó los trabajos del teleférico en ese municipio, en demanda de que se detengan a los homicidas del policía municipal, abatido la semana pasada por gatilleros del crimen organizado.

No es a gritos ni a sombrerazos como se va a resolver los problemas que hay en Uruapan, precisó el líder partidista durante la conferencia de prensa de este miércoles.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/morena-llama-a-carlos-manzo-a-la-responsabilidad-y-mesura/>

En su habitual conferencia de prensa, el dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, lanzó un severo reproche al presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo, al subrayar que “los conflictos no se resuelven a gritos y sombrerazos”.

Mora González cuestionó la decisión del edil de suspender la construcción del teleférico hasta que el Gobierno del Estado identifique a los responsables del asesinato de un policía municipal y restablezca la paz en la ciudad.

<https://changoonga.com/2025/09/17/morena-michoacan-reprocha-severamente-a-carlos-manzo-a-sombrerazos-no-se-resuelven-los-problemas/>

El dirigente del PRI en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, luego de calificar como obras faraónicas al Teleférico en Uruapan, afirmó que el gobierno federal y del estado “dejaron solo al alcalde, Carlos Manzo, esto es un síntoma de desesperación del edil”. En rueda de prensa en la sede del CDE del tricolor, Valencia Reyes cuestionó la inversión millonaria para esa obra, “la población lo que pide es seguridad y no obras tan onerosas”, criticó el dirigente priista.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/17/carlos-manzo-se-encuentra-desesperado-la-dirigencia-del-pri-en-michoacan-justifica-la-clausura-simbolica-del-teleferico-en-uruapan/>

Jesús Mora, dirigente estatal de Morena, respondió con dureza a Carlos Quintana, líder del PAN en Michoacán, quien aseguró que su partido va en ascenso mientras Morena pierde fuerza en las encuestas.

Mora desestimó las declaraciones del panista y lo acusó de manipular cifras, al señalar que sondeos publicados, como los de El Heraldo, contradicen sus dichos. “Carlos



18 DE SEPTIEMBRE 2025

Cortez miente mucho, ya ni sumar sabe, porque en las encuestas de El Heraldo y en la que él quiera lo reto a que me demuestre que Morena está decreciendo y que el PAN está creciendo. Eso es pura fantasía”, expresó.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/17/jesus-mora-revira-a-carlos-quintana-ni-sumar-sabe-el-pan-sigue-hundido-en-michoacan/>

El Partido Verde caminará con quien sea, siempre y cuando le den “lo que vale”, sostiene su dirigente estatal, **Ernesto Núñez Aguilar**, quien rechaza la posibilidad de un trato como el que se ha dado al Partido del Trabajo.

En entrevista cuestionado a propósito de con quién caminaría su partido entre los diferentes perfiles de Morena que buscan la candidatura en 2027 por la gubernatura del estado, el legislador Verde dejó en claro que buscarán en todo momento que haya respeto al PVEM.

<https://www.contramuro.com/partido-verde-michoacan-busca-alianzas-respetando-su-valia-politica/>

Aunque no están cerrados a la posibilidad de alianzas con partidos de izquierda, como Morena, PT o MC, los perredistas alzan el pecho de dignidad y subrayan que no necesitan de nadie para ganar, en solitario, al menos 19 municipios y un distrito, en 2027, si no es que más.

A pregunta expresa, el presidente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova, aseguró que el partido está listo para competir sin alianzas en las elecciones de 2027 y que tiene la fuerza suficiente para obtener triunfos en 19 municipios y al menos un distrito, el de Huetamo.

Recordó que actualmente el PRD gobierna 19 ayuntamientos en Michoacán y mantiene representación en el Congreso local con dos diputaciones plurinominales, lo que demuestra que, pese a los escenarios adversos, el partido conserva presencia territorial y política.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/espera-prd-ganar-sin-alianzas-19-municipios-en-2027/>

Durante el evento del informe regional de la presidenta de la República Mexicana, **Claudia Sheinbaum Pardo**, que se realizó el pasado domingo en el **Pabellón Don Vasco** en Morelia, no hubo **acarreo**, ni se invirtió por parte del partido, así lo afirmó el dirigente de **Morena** en Michoacán, **Jesús Mora González**. En conferencia de prensa precisó que todos los asistentes acudieron con sus **propios recursos**, y destacó que incluso los funcionarios que se dieron cita no viajaron en **vehículos oficiales**, sino en los **propios**.

<https://pcmnoticias.mx/morena-michoacan-asegura-no-hubo-acarreo-en-informe-regional-de-claudia-sheinbaum/>



18 DE SEPTIEMBRE 2025

El dirigente estatal de Morena, Jesús Mora, destacó la visita de la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, a Michoacán como parte de sus informes regionales, resaltando su compromiso con el estado; Mora enfatizó que esta es la quinta visita de la mandataria federal como Presidenta, demostrando su cariño por Michoacán.

Entre los puntos clave del informe de la presidenta, se mencionó la inversión histórica en la ampliación de la autopista Siglo XXI, la creación del polo de bienestar en la región Copándaro-Cuinceo-Zinapécuaro, la infraestructura a través del Faeispum para comunidades originarias y más de 100 mil mujeres beneficiadas con la pensión Bienestar.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/17/destacada-visita-de-sheinbaum-a-michoacan-jesus-mora/>

El primer Grito de Independencia dado por la primera mujer presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, el 15 de septiembre pasado, fue calificado por Morena Michoacán como un hecho que marcará un hito histórico.

El dirigente estatal Jesús Mora González y la secretaria de las Mujeres, Mireya Aguilar González, coincidieron en que la ceremonia reivindicó el papel de las mujeres en la Independencia, al tiempo que celebraron el simbolismo del evento: desde el color del vestido, la escolta de cadetas y cuando la mandataria se paró frente al retrato de Leona Vicario.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/primer-grito-de-sheinbaum-marcar%C3%A1-un-hito-en-la-historia-del-pa%C3%ADs-morena-michoac%C3%A1n>

El presidente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova, advirtió que la legitimidad de la reciente reforma judicial dependerá exclusivamente de juezas, jueces, magistradas y magistrados electos, a quienes llamó a reivindicar al Poder Judicial con apego a la legalidad y sin corrupción.

“Los únicos que pueden reivindicar al Poder Judicial en este momento serán las personas juzgadoras, ellas serán las responsables, de ellos dependerá si hacemos las cosas bien o si hacen las cosas mal, que no haya corrupción, que no haya participación de ellos para encubrir o liberar o dejar libre a las personas que están cometiendo algún delito”, expresó en rueda de prensa.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/exige-prd-michoacan-a-nuevo-poder-judicial-actuar-sin-corrupcion/>

El recientemente nombrado presidente del Poder Judicial del Estado de Michoacán (PJEM), Hugo Gama Coria, anunció que ya comenzó el análisis de la situación



18 DE SEPTIEMBRE 2025

financiera, de recursos humanos y materiales del tribunal, esto al entrar en tiempos de presupuestos.

En el primer proceso electoral por voto popular que renovó 109 cargos judiciales, Gama Coria enfatizó la reestructura necesaria para cumplir con la nueva ley orgánica del Poder Judicial.

“Seguramente durante toda esta semana estaremos haciendo un análisis puntual del presupuesto del Poder Judicial. Tenemos ya más o menos una idea, pero ya cuando tengamos claridad de lo que se ejerce en el Poder Judicial, ya estaremos planteando la propuesta del presupuesto 2026”.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pjem-ya-analiza-su-presupuesto-para-el-2026>

La recién creada Escuela Estatal de Formación Judicial, pilar fundamental para concretar una impartición de justicia más cercana, imparcial y confiable en el nuevo Poder Judicial de Michoacán, es una realidad con el nombramiento de Hill Arturo del Río Ramírez, exdirector de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH).

En la primera sesión del Órgano de Administración Judicial, el magistrado presidente Hugo Alberto Gama Coria entregó el nombramiento y resaltó que, a partir de este momento, la escuela es la encargada de diseñar e implementar los procesos de formación, capacitación, especialización, actualización, evaluación y certificación de las personas juzgadoras, personal de carrera judicial y administrativo, además de organizar y ejecutar los concursos de oposición para acceder a las distintas categorías de carrera judicial, sistemas de gestión de justicia, entre otros.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/designan-a-hill-arturo-del-r%C3%ADo-ram%C3%A9z-como-director-de-la-nueva-escuela-judicial-en-michoac%C3%A1n>

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEMich) celebrará una sesión pública este jueves 18 de septiembre, en la que abordará diversos casos relacionados con la defensa de derechos político-electORALES y denuncias interpuestas por actores políticos de la entidad.

Entre los asuntos que se someterán a análisis destaca un **recurso de apelación promovido por el partido Morena** en contra del **Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán (IEM)**, así como un juicio ciudadano impulsado por **Juan Carlos Barragán Vélez**, quien reclama presuntas afectaciones a sus derechos por parte de funcionarios del **Congreso del Estado**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/teemich-alista-sesi%C3%B3n-con-temas-clave-entre-partidos-y-autoridades-estatales>



SÍNTESIS EJECUTIVA



18 DE SEPTIEMBRE 2025

MORELIA

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, rechazó que en la capital del estado se puedan replicar medidas como las de Uruapan, donde el alcalde Carlos Manso detuvo las obras del teleférico como presión para exigir más apoyo en materia de seguridad.

“Cada municipio enfrenta realidades distintas y respeto la acción de cada alcalde, pero aquí en Morelia tenemos una dinámica distinta y estamos trabajando de manera coordinada”, afirmó.

<https://www.contramuro.com/descarta-alfonso-martinez-bloqueos-a-obras-en-morelia/>

Pese a que el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla había anunciado que terminaría los 7 segmentos que forman el nuevo Libramiento de Morelia antes de que concluyera su administración en octubre del 2027, el secretario de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), Rogelio Zarazúa Sánchez señaló que sólo tienen contemplado construir 3 segmentos, que concluirían en 2026.

En entrevista, consideró que si bien la decisión final la tomará el propio mandatario michoacano, por el momento, no hay condiciones financieras para construir otros tramos y el compromiso es no dejar obra inconclusa.

<https://postdata.news/terminarian-3-de-7-tramos-del-nuevo-libramiento-de-morelia-en-la-administracion-bedollista/>

El secretario de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), Rogelio Zarazúa Sánchez informó que la conclusión del primer tramo del nuevo Libramiento de Morelia se proyecta hasta marzo del 2026, es decir, más de 1 año de retraso respecto a la fecha inicial, que se había anunciado para febrero del 2025.

Explicó que fue un “**tema complejo**”, pero ya se tiene la totalidad del derecho de uso de vía liberado y pagados los bienes distintos a la tierra, aunque ahora se construye un entronque en La Maestranza, cerca de Tacícuaro.

<https://postdata.news/hasta-marzo-del-2026-terminaria-el-primer-tramo-del-nuevo-libramiento-de-morelia-scop/>

El Ayuntamiento de Morelia analiza la instalación del sistema de parquímetros en el Centro Histórico que se incluirá en la Ley de Ingresos 2006. Este 17 de septiembre la titular de Movilidad y Desarrollo Urbano de Morelia, Johanna Moreno Manzo, junto con los regidores, se reunieron con empresarios para exponer el proyecto.



18 DE SEPTIEMBRE 2025

La reunión privada se realizó en la sala de conferencias del DIF municipal, donde la mayoría de los regidores presentes pidieron la revisión del proyecto y la consulta a los morelianos.

<https://postdata.news/votara-cabildo-este-jueves-la-propuesta-para-instalar-parquimetros-en-morelia/>

La regidora priista Etna Martínez Nambo rechazó que el **Ayuntamiento de Morelia** pretenda instalar parquímetros en el Centro Histórico sin contar con un marco legal ni operativo definido. Advirtió que se busca aprobar cobros en la Ley de Ingresos sin reglamentación previa, lo que calificó como una acción fuera de orden. *"Lamentablemente, se está promoviendo la instalación de parquímetros en el Centro Histórico. Creo que todos los regidores fuimos muy enfáticos, ojalá en el tema de la votación sea lo mismo. No puedes presentar una Ley de Ingresos en donde ya estás manejando montos de cobros cuando no tienes toda la reglamentación y todo el orden jurídico y operativo"*, expresó.

<https://www.contramuro.com/pri-rechaza-parquimetros-morelia/>

La regidora priista, Edna Martínez Nambo advirtió que el proyecto de parquímetros en el Centro Histórico de Morelia, que contempla una tarifa de 8 pesos por hora, no puede incluirse de manera precipitada en la Ley de Ingresos del municipio sin que se presente de forma completa y transparente ante el Cabildo y la ciudadanía, por lo que se pronunció por una consulta.

En rueda de prensa, Martínez Nambo señaló que hasta el momento solo se ha informado que el proyecto contempla alrededor de 400 cajones de estacionamiento, sin detallar la zonificación, el reglamento que lo regirá ni la empresa que estaría encargada de su operación.

<https://postdata.news/regidora-del-pri-cuestiona-proyecto-de-parquimetros-que-costara-8-pesos-en-morelia/>

El encargado de despacho de la Comisión de Seguridad Ciudadana de Morelia, Pablo Alarcón Olmedo, informó sobre la detención de una persona en estado de ebriedad, así como el aseguramiento de 18 motocicletas y tres vehículos, tras un operativo para dispersar una caravana clandestina de motociclistas, que se llevó a cabo este martes 16 de septiembre por la noche.

“En estas convocatorias ni siquiera se solicitan permisos para realizar la actividad. Son reuniones irregulares donde participan motociclistas sin placas, sin casco, bajo el influjo del alcohol, y que cierran vialidades de forma ilegal. Ayer se implementó un operativo en el que se aseguraron 18 motocicletas y tres vehículos más”, detalló.

<https://postdata.news/policia-morelia-asegura-18-motocicletas-durante-rodada-clandestina/>



18 DE SEPTIEMBRE 2025

La tarde de este miércoles se registró una fuerte lluvia en diferentes puntos de Morelia, lo que ha generado encharcamientos y subida en el nivel de agua en calles de alto flujo vehicular.

Entre los puntos donde se comienza a registrar con encharcamientos de consideración es en avenida Madero cerca de la avenida Tata Vasco, la zona conocida como la Poza Rica, y avenida Camelinas.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/comienzan-encharcamientos-por-lluvia-de-este-miercoles-en-morelia/>

Por lo menos una convocatoria para practicar arrancones detecta cada mes la Policía de Morelia, indicó José Pablo Alarcón Olmedo, encargado de despacho de la Comisión de Seguridad municipal.

En entrevista efectuada en el Centro Administrativo de Morelia (CAM), este miércoles, Alarcón Olmedo mencionó que estos eventos, destinados a motociclistas y automovilistas, no tienen autorización para efectuarse por parte del municipio.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/detecta-morelia-convocatorias-mensuales-para-arrancones-ilegales/>

La **Coordinación Estatal de Protección Civil** convoca a participar en el Segundo Simulacro Nacional 2025, que se llevará a cabo el próximo 19 de septiembre a las 12:00 horas, con el propósito de fomentar la cultura de la autoprotección y fortalecer las capacidades de reacción de las brigadas internas en instituciones públicas y privadas.

<https://www.contramuro.com/participa-en-el-segundo-simulacro-nacional-2025-en-morelia/>

SEGURIDAD

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP), confirmó la muerte de dos civiles en enfrentamiento con las autoridades federales, en la comunidad de San Andrés Coru, municipio de Ziracuaretiro.

A través de sus redes sociales, la dependencia informó que de esta gresca los oficiales resultaron ilesos.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/confirm SSP-muerte-de-2-tras-enfrentamiento-en-ziracuaretiro/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



18 DE SEPTIEMBRE 2025

En unos cuantos minutos, un grupo de delincuentes asaltaron cuatro negocios en la ciudad de Uruapan, además de una tienda Aurrera.

Al respecto se informó que de forma simultánea primeramente fueron atacadas dos farmacias en las inmediaciones de la Pérgola Municipal.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/grupo-delictivo-asalta-cinco-negocios-en-uruapan-michoacan.htm>

Una vinatería de la colonia Francisco Villa fue blanco de un ataque con bomba molotov la noche de este miércoles, sin que se registraran víctimas, gracias a la rápida reacción de los dueños del local, quienes evitaron que las llamas se extendieran.

El hecho ocurrió en el establecimiento denominado “1814 Tierra Caliente”, situado en la intersección de la avenida José María Morelos y Pavón con la calle Melchor Ocampo. De acuerdo con versiones preliminares, individuos no identificados lanzaron un artefacto incendiario directamente contra la fachada del negocio.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/lanzan-ataque-con-bombas-molotov-contra-vinateria-en-apatzingan-michoacan-propietarios-logran-sofocar-las-llamas.htm>

Un recorrido de vigilancia del Ejército Mexicano y la Guardia Nacional evitó una posible tragedia en el municipio de Buenavista, luego de que fueran localizados y desactivados dos artefactos explosivos de fabricación casera en el puente conocido como La Pedregosa.

La detección ocurrió cuando las fuerzas federales inspeccionaban la estructura que comunica con la localidad de Felipe Carrillo Puerto, mejor conocida como La Ruana. Tras asegurar la zona, personal especializado procedió a desactivar y retirar los explosivos, garantizando que ni la población ni la infraestructura sufrieran afectaciones.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/desactivan-explosivos-caseros-en-puente-de-buenavista-michoacan.htm>

La justicia alcanzó a dos secuestradores que durante años intentaron burlar a las autoridades. José Manuel M., alias El Terry, y Luis Felipe B., conocido como El Vocho, fueron sentenciados a 50 años de prisión por el secuestro de un agricultor en el municipio de Uruapan.

El caso se remonta al 25 de enero de 2020, cuando el productor agrícola Carlos Alejandro C. fue citado con engaños en la entrada de la localidad de Cheranguerán.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/condenan-a-50-anos-de-carcel-a-el-terry-y-el-vocho-por-secuestro-de-agricultor-en-uruapan-michoacan.htm>



18 DE SEPTIEMBRE 2025

COLUMNAS

BARRICADA

¿Bukele?

Por Emmanuel Cervantes

“Carlos Manzo, alcalde de Uruapan, decidió esta semana intentar paralizar las obras del teleférico y activar el llamado “código rojo”, medidas que él mismo presume como acciones de autoridad, pero que en los hechos rayan en la improvisación y la ilegalidad. La Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán ya aclaró que el edil no tiene facultades para implementar dicho protocolo, lo que exhibe un ejercicio de poder más cercano al espectáculo que a la institucionalidad.

El problema no es menor: mientras Manzo juega a ser el “Bukele mexicano” en sus redes y discursos, la realidad lo contradice.

Por supuesto que debe haber resultados contra la inseguridad, nadie lo pone en duda. Pero eso es en coordinación con las autoridades estatales y federales, no haciendo amagos que solo dañan la economía uruapense.

La paralización de las obras del teleférico no solo detiene un proyecto de infraestructura clave, sino que manda un mensaje de inestabilidad y ocurrencia del municipio.

Claro que debe defender al policía caído hace unos días, por supuesto; también debería haber hecho lo mismo con el periodista acribillado a unos metros de la alcaldía y después de haber sido entrevistado por él. Ahí no hizo espectáculo.

Nadie niega que su administración recibió múltiples presuntas irregularidades administrativas de “Nacho” Campos, pero no puede quedarse en el pasado y, mucho menos, boicotear el futuro.

Además, en política siempre existe un riesgo evidente de bumerán: la estrategia del miedo que intenta imponer puede volverse en su contra. La ciudadanía busca bienestar, tranquilidad y vivir sin amagos, no tener a una autoridad que intimide, que violenta.

Manzo: los michoacanos podrían terminar viendo en Carlos —nada que Bukele— no a un líder fuerte, sino a alguien que inspira temor.”

<https://mimorelia.com/columna/bukele>

--



18 DE SEPTIEMBRE 2025

LOS SUSPIRANTES..

Favoritos por partido, según Massive Caller

Por Nicolás Casimiro

“El pasado 15 de septiembre **Massive Caller** publicó su nueva encuesta sobre sus supuestos favoritos para la alcaldía de Morelia.

Le encuentro varias inconsistencias, pero el primer vistazo al estudio es en torno a los porcentajes de preferencia que tiene cada partido, así como quienes son los favoritos en cada instituto político.

De acuerdo con **Massive Caller**, el Morena tiene el 42.5% de intención del voto; el PAN el 32.6%; el PRI el 6.7%; Movimiento Ciudadano el 4.5%; el PVEM el 2.2%; el PT el 1%; y, el 10.5% aún no decide.

Ahora sí, en cuanto a los favoritos por partido, la casa encuestadora señala que el fiscal general del Estado, **Carlos Torres Piña** tiene el 26.2% de las preferencias entre militantes y simpatizantes de su partido.

Entre los militantes y simpatizantes del PAN, la favorita es la presidenta del DIF Morelia, **Paola Delgadillo Hernández** (independiente), con el 18.4% de las menciones.

Por lo que se refiere al PRI, el líder formal de Revolución Social, **René Valencia Reyes**, supuestamente tendría el 42.8% de las preferencias entre militantes y simpatizantes.

Y, finalmente, en Movimiento Ciudadano el más mencionado es el diputado **Antonio Carreño Sosa**, citado por el 14.3% de quienes militan y simpatizan en el partido naranja.

Y bueno, pues como dije antes, le observo algunas inconsistencias a este estudio de **Massive Caller**, pero ya serán motivo de una siguiente entrega.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-favoritos-por-partido-segun-massive-caller-2/>

--

OPINIÓN

El grito de Claudia

Por Araceli Gutiérrez Cortés

“Tuvieron que pasar 215 años de la independencia de México y más de sesenta Presidentes, para poder ver a una Presidenta dar el grito de independencia, izar la bandera frente al zócalo y tocar la campana que representa el llamado original de Miguel Hidalgo a levantarse contra el gobierno virreinal.

Más allá de las ideologías políticas, la presencia de una mujer en ese balcón es simbólicamente importante tras una historia de siglos de discriminación, no olvidemos que “la democracia” nació como una forma de organización que fue



18 DE SEPTIEMBRE 2025

excluyente; en las ágoras griegas donde los hombres se reunían para tomar las decisiones importantes, no podían participar los hombres de color, ni los esclavos, ni las mujeres.

Cuando se abolió la esclavitud en la República Mexicana con el decreto presidencial de Vicente Guerrero del 15 de septiembre de 1829, todos los hombres sin importar su color de piel estuvieron en condiciones de ejercer sus derechos políticos, votar y ser votados, así como asociarse libremente en organizaciones políticas, pero las mujeres no, independiente de su estrato social, ninguna mujer podía ejercer esos derechos. Sería pues, hasta 1953 (más de un siglo después de la independencia), cuando se reconoció la calidad de ciudadanas a las mujeres, con facultad para ejercer sus derechos. En el debate legislativo de ese año, a muchos legisladores les preocupaba que, de darse el voto a las mujeres, éstas votarían igual que sus esposos, o peor aún, serían influidas por el clero; en otras palabras, les preocupaba que las mujeres no fueran capaces de decidir por sí mismas.

Finalmente las mujeres, pudieron votar por primera vez, apenas hace 70 años, en 1955. La primera ministra de la Suprema Corte y la primera Magistrada de un Tribunal llegaron apenas en los años setenta. La primera mujer que pudo inscribirse en la facultad de derecho de la Universidad Michoacana tuvo que promover un amparo en los años cuarenta para obligar a las autoridades universitarias a permitirle el ingreso.

Cuando pensemos que es exagerado festejar el primer grito de independencia de una mujer, pensemos en la historia. Si bien, hoy la Constitución política y las leyes mexicanas no distinguen entre los géneros y ante las leyes, todas, todos y todos somos iguales, los sesgos culturales de prácticas de subordinación hacia las mujeres siguen marcando una diferencia en la realidad social, muchas mujeres no han alcanzado su independencia económica ni su libertad, siguen bajo el mando de sus padres o esposos y esta situación se acentúa más en las zonas rurales o alejadas de la capital.

No se diga si son madres solteras o cuidadoras del hogar o de personas que no pueden valerse por sí mismas. La mayoría de las mujeres, aunque tengan empleos, siguen asumiendo por entero la carga del hogar y de los hijos, las condiciones para dedicarle tiempo a la política entre hombres y mujeres son distintas, por eso seguimos hablando de igualdad sustantiva, porque la igualdad formal, aun no logra emparejar el piso.

Por eso fue relevante el grito de Claudia, porque más allá de las ideologías políticas, su presencia en ese lugar es una muestra de los grandes avances en los derechos de las mujeres mexicanas.”

<https://metapolitica.news/2025/09/17/%e2%98%9e-opinion-el-grito-de-claudia/>



18 DE SEPTIEMBRE 2025

DE INTERÉS PÚBLICO

Marina: contención de daños

Por Jaime López Martínez

“La aseveración del secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales, tiene mucho más de fondo del que parece en una lectura superficial. Dijo este martes como orador oficial del acto cívico del 16 de septiembre:

“Fue muy duro aceptarlo, pero hubiera sido mucho más y absolutamente imperdonable callarlo. Así, el mal tuvo un fin determinante, en la Marina no encontró lugar ni abrigo. Fuimos nosotros mismos quienes dimos el golpe de timón, porque la lucha contra la corrupción y la impunidad son parte central de la transformación”.

Se refería obviamente al escándalo del huachicol fiscal que envuelve a la Marina y no pocos políticos, empresarios y junior ligados a la 4T. En una estrategia evidente de contención de daños para la Marina, su titular cambió la versión oficial de las investigaciones y detenciones por el delicado caso: el gobierno primero había atribuido la autoría al poderoso Omar García Harfuch, pero dado el nivel de afectación que ha sufrido el organismo militar, ahora se le retira al secretario de Seguridad el mérito para endosárselo a la Marina. De ahí la afirmación del secretario: “fuimos nosotros quienes dimos el golpe de timón”.

Habrá que reconocer que se trata de un buen intento como estrategia de contención de daños en favor de la Marina, pero parece insuficiente en función de la gravedad de los señalamientos que pesan sobre varios de sus mandos, incluido el ex secretario, José Rafael Ojeda y los hijos de Andrés Manuel López Obrador.

Mucho, mucho más que eso tendrá que hacer la Marina para recuperar en algo el crédito social perdido por el escándalo del huachicol fiscal. Y no tender un manto de impunidad sobre Ojeda, sería una buena medida en ese sentido. Veremos.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/marina-contencion-de-danos/>